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Общая информация об опросе:

Формат проведения опроса:

✓Опрос создан с целью мониторинга вопросов качества образования и эффективности 
учебных программ на факультете почвоведения. 

✓Основная цель опроса, проводимого весной 2023 года, – выявление мнения студентов 
факультета о дублировании программ курсов во время обучения.

Представление результатов:

✓Результаты опроса – мнение студентов по поводу пройденных учебных курсов.

✓Представление результатов на Ученом совете факультета.

o Возможное практическое применение результатов: корректировка программ.

Актуальность:

✓Будущие изменения, касающиеся совершенствования системы уровней высшего
образования… (из Поручения Президента от февраля 2023)



Разделы опроса:

▪ Проблемы в рамках обучения

▪Дублирование в рамках общих курсов

▪Дублирование в рамках спецкурсов

▪Предложения по улучшению/изменению/дополнению 

образовательных программ



Академический портрет опрошенных

Опрос прошли 107 студентов

Основными представителями стали 
студенты 

• 1 курса бакалавриата (44),

• 2 курса бакалавриата (28). 
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Курс обучения

Бакалавриат 1 курс

Бакалавриат 2 курс 

Бакалавриат 3 курс 

Бакалавриат 4 курс 

Магистратура 1 курс

Магистратура 2 курс 



Результаты опроса
I. Проблемы в процессе обучения



Проблемы в процессе обучения – от всех курсов

Три основные проблемы:

1. дубляж содержания 
программ на курсе 
(36), 

2. нехватка практических 
знаний и навыков на 
курсе (35), 

3. непоследовательность 
в распределении 
дисциплин по 
семестрам (24).
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Проблемы в рамках общих курсов на 1-2 курсе

Среди трех основных 
проблем, с которыми 
сталкиваются студенты 
были выделены:

1. Быстрое изложение 
материала;

2. Отсутствие бэкграунда;

3. Большая нагрузка.
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Наибольшее количество проблем у студентов 1-2 курса 
связано со следующими дисциплинами:

−«Общая химия»,

−«Высшая 
математика»,

−«Физика»,

−«История»,

−«Русский язык и 
культура речи»,

−«Информатика»,

−«БЖД».

Общая

химия

Высшая

математика

История Русский 

язык

Физика Инфо

рматика
Нет

бэкграунда

35 21 11 4 13 7

Быстрое

изложение

32 22 8 2 8 2

Большая

нагрузка

30 13 18 5 8 1

Нет доп.литры 3 3 8 5 1 1
Не

практичный

1 1 1 1 0 0

Всё ОК! 8 26 27 16 10 19
Другое 1 0 5 0 1 0

*получено много негативных комментариев о БЖД, Истории



Проблемы и предложения

БЖД

• Структурировать курс

• Уменьшить количество ДЗ, 
сократить/убрать курсовую

• Добавить материал о ПМП 
(первой мед. помощи), праву, 
основах полевых практик

История

• Большое количество объемных 
ДЗ наряду с 
неструктурированностью лекций

• Добавить демонстрационные 
материалы (карты, схемы)



Проблемы и предложения

• Отсутствие 
использования
информационных 
технологий и 
компьютерных 
программ в обучении 
(использование пакета 
Office в рамках занятий)

• Вести дополнительные 
занятия, 
ориентированные на 
реабилитацию студентов 
при нехватке бэкграунда*

• Не хватает семинаров по 
аналитической химии.

• Отсутствуют практикумы по 
органической химии.

• Сложный курс физики: нет 
корреляции между лекциями, 
практикумами и семинарами.

• Непрактичность курса психологии 
и педагогики

• Непрактичность курса социологии

• Добавить время на практикум по 
физике почв.

• Структурировать или сократить 
курс биогеографии

• Негативное отношение к 
программе курса и ведению 
семинаров по общей экологии.

Факультетские: От других факультетов: Общие вопросы:

*Особенно актуально для будущей приемной кампании с учетом широкого спектра предметов для поступления



Результаты опроса
II. Дублирование курсов



Мнение о проблеме дублирования курсов
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О дублировании общих курсов

• Геоло-географические дисциплины на 1-2 курсе
(геология-минералогия, геоморфология, картография-
география почв, учение о рельефе) 

Необходимо:

✓переработать лекционную часть, 

✓увеличить время на практическую часть (семинары), 

✓добавить цифровые методы работы с картами для 
отработки навыков



О непоследовательности общих курсов

Старшие курсы считают, что

курс мат.статистики необходимо начинать читать раньше, 
поскольку:

✓уже к 3 курсу знания статистики могут быть полезны в НИРС;

✓зачастую преподаватели также надеются на готовность 
студентов к обсуждению базовых принципов статистики.



Общие и спецкурсы: дублирование

• Кафедра биологии почв:
вирусология - цитология; почвенная микробиология – ГХДМО; 
землепользование - оценка земельных ресурсов.

• Кафедра общего почвоведения:
землепользование и землеустройство - оценка земель; 
биогеохимический круговорот - геохимия ландшафтов.

• Кафедра физики почв:
эрозия почв - учение о едином эрозионно-аккумулятивном 
процессе.

• Кафедра эрозии и охраны почв:
Экологические основы мелиорации почв и ландшафтов – физика 
почв (общий курс) – Агрофизика.



Спецкурсы: устаревание

• Кафедра биологии почв:
Микроскопирование (добавить о ПЦР и секвенировании)

• Кафедра биологии почв:
дрожжи и грибы – идут параллельно, затрудняет понимание
цитология – необходимо читать раньше (затрудняет понимание 
вирусологии)

Спецкурсы: непоследовательность



Спецкурсы: нехватка практической части

• Кафедра биологии почв:
Экология водорослей, актиномицеты и др.
Информационные технологии и БД в оценке земельных ресурсов 
(необходимо руководство)

• Кафедра общего почвоведения:
Радиоактивные изотопы в почвах и ландшафтах, Стабильные 
изотопы в почвенных и экологических исследованиях – добавить 
практикумы для знакомства с методами

• Кафедра радиоэкологии:
Внедрение практических кейсов в отработку знаний и навыков



Спецкурсы: другое

• Кафедра физики почв:
Почвенно-мелиоративные основы ландшафтного проектирования, 
физика почв – необходима уделение внимания прикладному 
аспекту, четкости выполнения практических заданий

• Кафедра биологии почв:
Физиология микроорганизмов, Физ. и биохимия растений (2 курс) –
сложные курсы, для обсуждения вопросов не хватает времени 
(увеличить кол-во часов)



Результаты опроса
III. Дополнительные предложения



Предложения по изменению/дополнению 
образовательных программ

Ввести в программу:

• Молекулярная биология

• Биоинформатика

• Иностранные языки по выбору

• Практические кейсы по 
природопользованию

• Ландшафтный дизайн (читается как 
МФК)

• Курс экологии и курс зоологии для 
почвоведов

• ПМП и право в рамках БЖД

• Цифровая грамотность

Привлекательные курсы на других 
факультетах:

• Геофизические спецкурсы – геофак

• Фитоценология с основами 
географии растений, экология 
насекомых – биофак (Серёгин, 
Петров)

• Современные экологические 
проблемы и устойчивое развитие –
биофак



ММ – магистратура

• У внешних магистров мало 
профильных курсов, 
связанных с почвоведением, в 
рамках нашего факультета

• Перегруженное расписание 
относительно ИМ 
(субъективно)

О профориентации

В целом, студенты отмечают 
важность фундаментального 
образования с развитием широкого 
кругозора, однако необходима 
дополнительная профориентация 
(не обязательно в рамках 
образовательных программ)

Полезная идея курса по 
инновационному менеджменту



Важно непредвзятое отношение преподавателя 
и умение студентов правильно распределять время



Предложения по итогам опроса:

В рамках учебных программ:

− Обратить внимание на проблему 
дублирования геолого-
географических дисциплин

− Адаптировать для факультета 
программу по БЖД (ПМП, полевая 
практика)

− Дополнить практическую
составляющую курсов (где возможно)

− Ввести дополнительные занятия для 1 
курса (особенно актуально при 
измененном наборе предметов для 
поступления)

Дополнительно:

− Уделить внимание обучению 
цифровой грамотности студентов 
(от использования простых 
инструментов в рамках обучения до 
доп. углубленных курсов, включая 
языки программирования)

− Провести серию семинаров для 
преподавателей смежных дисциплин 
(с обсуждением читаемых курсов и 
«калибровки»)

− Провести фокус-группы среди 
студентов кафедр для углубленного 
социологического исследования по 
спецкурсам



Благодарю за внимание!
Группа студентов-разработчиков опроса: 

Деревенец Е., Барбашин Д., Самигуллина С., Баландина А., Денисова О., Тюнькин В.

Анализ и представление результатов: 
Деревенец Е.

Выражаем благодарность за консультации в проведении опроса
зам. декана по учебной работе Позднякову Л.А.,

СНО социологического факультета

Вопросы и комментарии можно написать на почту: lizaderevenets@yandex.ru


